

# 二荒山神社の夏越の祓い 茅の輪をくぐって疫病退散

宇都宮伝統文化連絡協議会顧問 柏村 祐司



神職を先頭に茅の輪をくぐる

字都宮二荒山神社では、毎年六月三十日の午後三時頃から夏越の祓いおよび茅の輪くぐりなど一連の行事が行われ多くの氏子でぎわう。祓いは浄化の儀式として宮中や神社で日常的に行われる天下万民の罪穢を祓う儀式を大祓いという。大祓いは一年を一月から六月までと、七月から十二月までの二期に分けた古代の考え方の名残りといえる。

このうち六月の祓いを夏越の祓いという。夏越の祓いは、季節の改まりに行われる祖靈の祭り（盆行事）に先立つて祓い清めるものであり、一方、夏越とは「和」（なご）に通じ、荒ぶる神である疫病神を和める意味でもあり、夏に流行る疫病から免れようとする儀式である。

二荒山神社の夏越の祓いは、六月三十日の午後三時頃から境内で行われる。まず、夏越の祓いが執り行われ、ついで茅の輪くぐりとなる。

ところで、形代は七センチ四方ほど紙に人の形を描いたもので、自分の身体をなでて祓い清め、穢れを託すものである。二荒山神社では、祓った形代を以前は「形代流し」と称し、田川に持つて行き流したものであるが、近年は境内でお焚き上げしている。

夏越の祓いが終わるといよいよ茅の輪くぐりとなる。茅の輪くぐりは、楼門から拝殿に通ずる参道上に設置した、直径二メートルほどの茅を束ねて作った輪をくぐるものである。

茅の輪が災厄を除く呪術的な力

を有しているという信仰は、奈良時代に原本が書かれた「備後國風土記」の「蘇民将来」に見える。それに清める。最後に祓つた祓い串と当日参列できなかつた人が事前に神社へ届けておいた形代を集め、改めて神職が祓い清める。

夏越の祓いは、境内に神職と参拝者が整列、係の神職から全員に長さ二〇センチほどの茅の祓い串が手渡される。次に神職による祝詞奏上があり、その後全員が祓い串で身体を祓い清める。最後に祓つた祓い串と当日参列できなかつた人が事前に神社へ届けておいた形代を集め、改めて神職が祓い清める。

茅の輪くぐりは、神職を先頭に地に真っ先に生え、すくすく伸びる。そうした茅の生命力に疫病を防ぐなどの呪力が宿ると感じたのである。

茅の輪くぐりは、神職を先頭に歌を歌いながら三回くぐる。医学が未発達な時代、夏になると赤痢やコレラなどいわゆる疫病と呼ばれるものが流行り、命を落とすものが少なくなつた。こうした疫病は、武塔神などがもたらすものとされ恐れられ、ただひたすら神仏に疫病除けを祈つたものだつた。医学が発達した現在、疫病はすっかり姿を消した。茅の輪くぐりは、今や神社の歳時記、風物詩となつてゐる。